



VII CONFERENCIA DE ESTUDIOS ESTRATÉGICOS

"Polos de poder, multilateralismo y
dilemas de la transición hacia un nuevo
orden internacional"

26 al 28 de octubre de 2022

**Tema: El conflicto ruso-ucraniano, antecedentes históricos
y realidades de un peligro para la humanidad.**

Dr. C. Mario Antonio Padilla Torres.
Investigador Titular.
Profesor Titular.

Institución: Centro de Investigaciones de Política Internacional.

**Eje temático: Geopolítica, conflictos y redefinición de alianzas.
Impactos globales y regionales.**

El actual conflicto en Ucrania aunque algunos investigadores consideran que comenzó en el año 2014, otros plantean que tiene sus raíces históricas, que se remontan a más de 10 siglos.

Ucrania posee vínculos históricos, geográficos, económicos y culturales con Rusia tan profundos como complejos, su territorio fue el germen donde se forjaron los pueblos de Rusia, Bielorrusia, y Ucrania. Al mismo tiempo debemos considerar la posición geográfica de estas repúblicas y las riquezas que poseen.

Los antepasados de los rusos, ucranianos y bielorrusos fueron las tribus eslavas, cuyo origen inicial se ubica, en las áreas boscosas de los pantanos del Prípet (entre Polonia, Bielorrusia y Ucrania). Estos se extendieron hacia el este, mezclándose con algunas tribus de origen fino-ugru y hacia el sur, entre el río Don y los Cárpatos, en lo que hoy es Ucrania, región que tuvo el movimiento de varios pueblos y en cuya costa sur Crimea mantenía un amplio contacto con la cultura griega.

La Rus de Kiev, fue el primer estado eslavo oriental, emergió en el siglo IX en las inmediaciones del valle del río Dniéper, a partir de un grupo de pequeños principados interesados en mantener el comercio fluvial de la zona. La Rus de Kiev controlaba el comercio de pieles, cera y esclavos entre Escandinavia y el Imperio Bizantino a través de la ruta denominada de los Varegos (vikings) a los griegos. A finales del siglo X, la minoría escandinava ya se había mezclado con la población eslava.

Los primeros zares se destacaron por la conformación de un imperio ruso fuerte, basado en el desarrollo de la extensión de este a otras tierras colindantes.

Con la llegada al poder de Pedro I, el Grande (1672- 1725), se consolidó la autocracia en Rusia y este desempeñó un papel crucial en la adaptación del país al sistema europeo de Estados. Rusia se había convertido en la nación más grande del mundo en tiempos de Pedro I. Tres veces el tamaño de Europa, abarcaba las llanuras eurasiáticas desde el mar Báltico al Océano Pacífico.

Pedro el Grande estudió las tácticas militares y fortificaciones los avances tecnológicos, bélicos y políticos de Occidente, creó un ejército de 300 000 efectivos, se convirtió en el primer Zar ruso en visitar Occidente, donde su séquito y él causaron una profunda impresión. En una ceremonia especial, Pedro asumió el título de emperador, y el Zarato Ruso pasó a llamarse oficialmente Imperio ruso en 1721.

Catalina II , la Grande, convirtió a Rusia en una de las potencias con mayor influencia de Europa. Ella contribuyó al resurgimiento de la nobleza rusa, la nueva Zarina complació a los nobles aún más allá delegándoles el poder en las provincias. La Zarina emprendió exitosamente la guerra contra un Imperio otomano en decadencia y extendió la frontera meridional al mar Negro. Al mismo tiempo con la colaboración de Austria y Prusia, se anexó el este de la Comunidad Polaco-Lituana (poblada por los ucranianos ortodoxos y los bielorrusos, que en la Edad Media formaron parte de la Rus de Kiev) desplazando la frontera hasta Europa Central.

El próximo Zar fue Alejandro I, el cual tuvo que hacer frente a las huestes napoleónicas, tras la derrota rusa en la batalla de Austerlitz, el Zar firmó la paz con Francia, esta no duró mucho tiempo; Rusia y Francia volvieron a entrar en guerra y Napoleón protagonizó una desastrosa invasión a Rusia, los rusos aniquilaron al ejército francés, que tuvo que efectuar una penosa retirada, donde el invierno y la táctica utilizada por las tropas rusas fueron sus aliados mayores. Tras la derrota definitiva de Napoleón, se produciría el Congreso de Viena, donde se reconoce la autoridad rusa sobre Polonia, Finlandia y Besarabia.

La victoria en la guerra contra Napoleón inspiró a transformar Rusia en una democracia progresista con un orden constitucional. Después de San Petersburgo, el campo de actividad más amplio fue Ucrania, donde en 1821, se formó la sociedad del sur en Tulchyn y la Sociedad de Eslavos Unidos en Novohrad-Volynskyi.

Los sucesivos zaratos del siglo XIX respondieron presiones internas y externas con una combinación de reformismo tímido y represión. El imperio Ruso nunca dejó de ser un obstáculo en la política exterior y la geopolítica de la época para Occidente donde se destacó Inglaterra y Francia.

En el comienzo del siglo XX, la región oriental de la actual Ucrania formaba parte del Imperio Ruso, mientras que una gran parte de la Galitzia el territorio occidental de la moderna Ucrania, donde se asienta la ciudad del Lvov y Lemberg pertenecían a los austro-húngaros, quienes a su vez la habían “heredado” de los polacos en el XVIII.

Ucrania pasó a formar parte del joven Estado prácticamente desde los primeros años de la revolución, fue uno de los fundadores de la Unión Soviética.

Durante el proceso de colectivización de las tierras, llevado a cabo por Stalin a finales de la década de los años 20 del siglo pasado, este país sufrió mucho, pero también durante la II Guerra Mundial, cuando los nazis perpetraron varias masacres dentro de su territorio, apoyándose además en grupos extremistas y pro fascistas. Más adelante en 1954, para celebrar el aniversario de las relaciones entre ucranianos y rusos, el líder soviético Nikita Krushev entonces Secretario General del Partido Comunista de la URSS, le cedió Crimea a Ucrania a través de un Decreto Especial.

Por aquel período, esta transferencia no importó mucho porque Ucrania formaba parte de la URSS. Sin embargo, en 1991, cuando este Estado multinacional se desmembró y Ucrania se convirtió en un país independiente, empezó a importar porque en Crimea se localiza la principal flota de Rusia. A partir de entonces ha habido una fuerte tensión entre Ucrania y Rusia. Ucrania es un país dividido: una parte de su población es pro rusa y aprueba que el país sea anexado a Rusia, o haya algún tipo de convenio para unir a ambas naciones y la otra parte es pro occidental, pro Unión Europea (UE) y pro Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN)

Sin embargo, tras la disolución de la Unión Soviética en 1991, Ucrania y Rusia mantuvieron estrechos vínculos y el gobierno ucraniano acordó abandonar su arsenal nuclear en 1994, mediante el Memorándum de Budapest, con la condición de que los Estados Unidos, el Reino Unido y Rusia brindaran garantías contra las amenazas a la integridad territorial o la independencia política de Ucrania.

En la segunda mitad de la década de 1990, Estados Unidos decidió junto con sus socios europeos que la OTAN se expandiera hacia el este. En 1999 la

OTAN incorporó a Hungría, Polonia y la República Checa, para posteriormente en 2005, semanas antes de la adhesión de estos Estados a la Unión Europea ampliarse también a Bulgaria, Lituania, Rumania, Eslovaquia, Eslovenia, Estonia y Letonia; estos dos últimos fronterizos con Rusia por el norte.

De esta forma, Ucrania quedaba ubicada sobre la línea roja que separaba a la OTAN de Rusia. La posición de Ucrania se convirtió entonces en un lugar crucial para ambos bandos y su política interna empezó a ser fuertemente influenciada por la puja de poder internacional y la influencia de occidente.

En 2008, el presidente estadounidense George W. Bush, declaró públicamente la intención de incorporar a Ucrania a la OTAN, y simultáneamente el proeuropeo Víktor Yuschenko, presidente de Ucrania, pidió la entrada de su país a la coalición militar. Por su parte, el presidente ruso Vladímir Putin, se pronunció en contra de la posibilidad de dicha adhesión.

En el 2010 Viktor Yanukovich, quien reemplazó a Yuschenko como presidente, retiró el pedido, aunque en septiembre de 2020, el nuevo presidente Volodímir Zelenski, aprobó la Estrategia de Seguridad Nacional, que anuncia el desarrollo de la asociación distintiva con la OTAN, con el objetivo de ser miembro de esa organización militar.

Tras la destitución del presidente ucraniano Viktor Yanukovich como resultado de las protestas del Euromaidán, realizadas principalmente en la Ucrania occidental para apoyar el acercamiento a la UE, que fueron rechazadas por comunidades rusófilas de la zona suroriental del país, compuestas en su mayoría por rusos étnicos y ucranianos rusófilos.

Al mismo tiempo con el pedido del gobierno de Crimea a Rusia, el Consejo de la Federación Rusa aprobó un envío de tropas, que tenía como objetivo garantizar la integridad de los habitantes de Crimea y las bases rusas emplazadas allí, hasta que se normalizara la situación socio-política. Ello favoreció la Declaración de independencia de esta península que condujo a la proclamación de la República de Crimea y Sebastopol, según lo establecido en la constitución de 1992 que consideraba al territorio como soberano, aunque delegaba algunas competencias a Ucrania, con una ciudadanía y una policía propias.

Todo el proceso anteriormente expuesto finalmente condujo a la incorporación de Crimea a Rusia que fue oficializada el 18 de marzo de 2014, aunque no fue reconocido este acto por el gobierno ucraniano.

Pese a la normalidad alcanzada en Crimea, la situación empeoró en el Dombás donde las fuerzas independentistas de las autoproclamadas Repúblicas Populares de Donetsk (RPD) y Lugansk (RPL) se enfrentaron al gobierno de Ucrania agravando la guerra en la región. El 11 de mayo de 2014, ambas repúblicas celebraron un referendo sobre su estatus político, que terminó en una proclamación de independencia de las regiones en cuestión, mientras que los combates continuaron a pesar de los intentos de por detenerlos. No obstante, el 15 de febrero se inició el alto al fuego, con la entrada en vigencia del acuerdo Minsk II.

Otros elementos importantes para el análisis del actual conflicto están relacionados con la demografía de Ucrania que está constituida en un 57,8% por ucranianos, un 17,2% de población de origen ruso y un 22% de gente de paso. Los orígenes minoritarios en este país son: rumanos y moldavos (0,8%), bielorrusos (0,6%) tártaros (0,5%), polacos, húngaros, búlgaros, griegos, gitanos, judíos.

Los ucranianos son descendientes de varios pueblos que habitaron la vasta zona que se extendía desde el norte del mar Negro hasta las fronteras de Rusia, Polonia, Moldavia, Bielorrusia y Eslovaquia. Este pueblo incluía numerosas tribus nómadas tales como escitios y sármatas de habla persa; godos y varangios de habla germánica, así como también jásaros, turcos, pechenegos y cumanos. Sin embargo, los orígenes ucranianos son abrumadoramente eslavos, mientras que los nómadas no eslavos que en su mayoría vivían en las estepas del sur de Ucrania, tenían poca influencia en los ancestros de los ucranianos modernos.

Todo lo anterior lleva a pensar en múltiples causas del conflicto, pero no podemos perder de vista, los intereses económicos políticos y militares de todos los que de una forma u otra están involucrados en el conflicto, especialmente los Estados Unidos de América (EUA), que utilizando gran parte de los países europeos busca neutralizar a Rusia en su desarrollo económico y su papel en la geopolítica internacional, el nivel de comercialización en Europa,

poderío militar y la llamada alianza con China. Al mismo tiempo buscar olvidar el descalabro de Afganistán y presentar a la política doméstica un Estados Unidos enérgico ante las elecciones de medio término que se avecinan.

Mucho se habla de que las causas están relacionadas con los acontecimientos de Crimea en el 2014 o que por parte de Ucrania no se han cumplido los acuerdos de Minsk I y II en el 2015. Sin embargo las causas tienen su origen, para nuestro criterio desde tiempos inmemorables pero, en especial en este siglo en el momento que el presidente Vladimir Putin se designó al frente del gobierno de ese gran país y comenzó a colocar en su lugar a nivel mundial la Federación Rusa y por supuesto hubo una reacción de los países occidentales, en particular los EUA de conjunto con el brazo armado de norteamericanos y europeos: la Organización del Atlántico Norte (OTAN)

El inicio de la operación militar especial desarrollada por el gobierno Ruso el 24 de febrero del 2022, marcó un antes y un después del papel de la Federación Rusa a nivel internacional y en el desarrollo de su política interna que tendrá su repercusión hacia el futuro inmediato.

La actual ubicación en el mapa de los miembros de la OTAN que son europeos, forman un cerco alrededor de la Federación Rusa, algunos países directamente fronterizos y otros en la profundidad con capacidad geográfica y potencia militar, para bloquear y desarrollar acciones ofensivas hacia Rusia.

Por lo tanto, se puede resumir que las causas fundamentales a nuestro criterio están dadas por:

1. El cerco de la OTAN desde el occidente hacia la Federación Rusa, incluyendo “la propuesta” de Ucrania como miembro de la OTAN.
2. El incumplimiento de los acuerdos de Minsk, por parte de Ucrania y los países representantes de la Unión Europea.
3. La inestabilidad, política y militar en la Zona del Dombás, fundamentalmente en Donetsk y Lugansk.
4. El trabajo de desestabilización desde el exterior hacia Rusia y Ucrania, con la utilización de guerra híbrida por los países de la OTAN.
5. El incremento de fuerzas militares y armamentos hacia Ucrania y algunos países europeos.

Rusia considera que el creciente apoyo por parte de la OTAN a Ucrania en cuanto a personal militar y armamento sofisticado es una amenaza para su seguridad nacional, al mismo tiempo acusó a Ucrania de aumentar el número de soldados para retomar la región de Dombás. El presidente de Rusia, Vladimir Putin, pidió acuerdos legales específicos que excluyan cualquier otra expansión de la OTAN hacia el este, hacia las fronteras de Rusia, puntualizando que Occidente no cumplió con sus anteriores garantías prometidas.

El gobierno Ruso considera que la entrada en la OTAN de Ucrania, u otro país cercano a sus fronteras es una amenaza para la seguridad nacional de la Federación Rusa.

Ucrania considera que el controvertido gasoducto Nord Stream 2 que conecta el suministro de gas ruso directamente con Alemania, es una amenaza para su propia seguridad. Sin embargo el 3,8 % del PIB de Ucrania viene de lo que cobra a Rusia porque pase el gas hacia Europa.

Como se puede observar reina más los tambores de la guerra, que la diplomacia y estabilidad del continente europeo.

Algunas ideas conclusivas.

Este conflicto no puede definirse sencillamente como un problema a resolver entre Rusia y Ucrania, en el conflicto hay actores internacionales que han demostrado que facilitan el mantenimiento del mismo.

Según el desarrollo de los acontecimientos a mi criterio, es peligrosa la continuación del conflicto en Ucrania y la participación activa de los socios de la Alianza del Atlántico Norte, en hombres, armamentos e instructores militares. La diplomacia debe ser más activa, será tarde resolver los problemas que se puedan generar, si no se actúa desde los organismos multilaterales y participantes en el conflicto.

El desarrollo de la rusofobia es un elemento peligroso por la ampliación que está tomando no solo en Europa, esto influye en la presentación del desprecio al ruso, a su cultura milenaria, a la economía de esa nación, su política y las relaciones internacionales.

Este conflicto ha demostrado como ningún otro el papel de la información desmesurada, que crea fantasmas peligrosos y la aparición de fakenews que repetidas se establece en las mentes de millones de personas.

El conflicto podría crear algunos momentos peligrosos en el futuro ante la avalancha imperial de los EUA, Europa el brazo armado, la OTAN y el apoyo sin límite al renacimiento y desarrollo activo del neofascismo.

Independientemente de las razones que puedan existir en el conflicto, **Cuba como país miembro de la ONU, es un país defensor del Derecho Internacional y comprometido con la Carta de las Naciones Unidas, que siempre defenderá la paz y se opondrá, sin ambigüedades, al uso o amenaza del uso de la fuerza contra cualquier Estado.**

Cuba está también comprometida con el Derecho Internacional Humanitario y llama a todas las partes a proteger la población, sus bienes y la infraestructura civil.

Fue un error ignorar durante décadas los fundados reclamos de garantías de seguridad por parte de la Federación de Rusia y suponer que ese país permanecería inerte ante una amenaza directa a su seguridad nacional. No es posible conseguir la paz cercando ni acorralando a los Estados.

Cuba continuará abogando por una solución diplomática seria, constructiva y realista de la actual crisis en Europa, por medios pacíficos, que garantice la seguridad y soberanía de todos, así como la paz, la estabilidad y la seguridad regional e internacional. (Intervención del Representante permanente de Cuba ante las Naciones Unidas, en el período extraordinario de sesiones de emergencia de la Asamblea General de la ONU, sobre la situación en Ucrania)

Los motivos de los países involucrados en este conflicto pueden ser múltiples, cada parte le busca el interés nacional pero es imprescindible señalar que la paz una vez más está en peligro en Europa, tradicional región de grandes contiendas bélicas, no se ha hecho lo suficiente para impedir la debacle, quizás mañana sea tarde...Alea jacta est.